
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы СМИ Министра иностранных 
дел России С.В.Лаврова после заседания министров иностранных дел России и 

“тройки” ЕС, Вена, 15 февраля 2006 года 

202-16-02-2006

 
С.В.Лавров (выступает после мининдел Австрии У.Плассник): Моя оценка не 
отличается от тех принципиальных выводов, которые сделала У.Плассник. Хочу 
сначала искренне поблагодарить Министра иностранных дел Австрии, австрийское 
руководство за теплый, гостеприимный прием здесь в Вене, которая была и остается 
одной из авторитетных столиц европейской и мировой дипломатии. Уверен, что 
особая атмосфера этого города позитивно повлияла на наши переговоры. Сегодня 
была очень конструктивная, полезная встреча. Наш диалог был откровенным, 
предметным. Не подумайте, что за термином “откровенный” скрывается нечто иное, 
кроме того, что он был действительно откровенным, как и положено у друзей. Нам 
нужно рассматривать каждую ситуацию максимально конкретно. Так мы сегодня и 
поступали. 

Думаю, что мы внесли неплохой вклад в развитие многолетнего диалога между 
Россией и ЕС. Начали мы с того, что сверили приоритетные вопросы нашего 
сотрудничества в контексте реализации “дорожной карты” по формированию 
пространства внешней безопасности, констатировали прогресс в ряде направлений, 
включая такие как предотвращение распространения ОМУ, борьба с международным 
терроризмом, оргпреступностью, наркотрафиком. Началось взаимодействие по линии 
военных ведомств, развиваются очень полезные и становящиеся все более 
конкретными связи по линии ведомств, занимающихся ликвидацией чрезвычайных 
ситуаций. Посмотрели на те аспекты нашего внешнеполитического сотрудничества, 
где нам необходимо прибавить обороты. Разумеется, обсудили те шаги, которые 
призваны укреплять наше сотрудничество и в период австрийского председательства, 
и во второй половине 2006 года, когда на этот пост заступит Финляндия.  

Мы сделали особый акцент на необходимости повысить оперативный характер 
диалога и продвигаться к практике совместных шагов России и ЕС в международных 
делах. Причем я почувствовал, что мы лучше понимаем необходимость именно 
совместных усилий, когда мы будем не просто реагировать на инициативы друг друга, 
а когда мы будем именно совместно участвовать в выработке подходов. Именно так 
мы уже работаем в “четверке” международных посредников по Ближнему Востоку, с 
представителями ЕС в Контактной группе, с “евротройкой”, США и Китаем по 
иранской ядерной проблеме и, кстати, так мы работаем и в “восьмерке”. Считаю, что 
этот метод совместных усилий нужно распространять и на другие сферы нашего 
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взаимодействия, причем стремиться к тому, чтобы эта совместность была на всех 
этапах, начиная от анализа той или иной проблемы до выработки совместных 
подходов и реализации этих подходов на практике.  

Как уже сказала Министр иностранных дел Австрии У.Плассник, мы обсудили 
ближневосточную ситуацию, ядерную программу Ирана, ситуацию в Косово и на 
Балканах в целом, а также вопросы сотрудничества в регионах, которые прилегают к 
границам как России, так и ЕС, включая Украину, Молдавию, Грузию, прежде всего 
под углом зрения сохраняющихся конфликтов: югоосетинского, абхазского, 
приднестровского, нагорно-карабахского.  

Мы также затронули проблематику обновления отношений между Россией и ЕС после 
2007 года. На эту тему австрийское председательство запланировало ряд мероприятий. 
Надеемся, что эксперты подготовят первые наброски и рекомендации к очередному 
саммиту Россия – ЕС, который состоится в России в мае этого года. Обсудили также 
ход выполнения нашего совместного заявления, которое было принято в апреле 2004 
года по случаю расширения Евросоюза. Особое внимание уделили полезной 
совместной работе по Калининградскому транзиту. Я признателен Б.Ферреро-
Вальднер за те усилия, которые она предпринимает со стороны КЕС по обеспечению 
дальнейшего нормального функционированию пассажирского транзита и по решению 
сохраняющихся нескольких вопросов в сфере грузового транзита.  

Рассмотрели ситуацию с правами национальных меньшинств в ряде стран ЕС, прежде 
всего в Латвии и Эстонии. Отметили полезность принятого в прошлом году решения 
учредить группу по рассмотрению вопросов сотрудничества в сфере прав человека, 
включая права меньшинств. Эта группа соберется на очередную свою встречу в 
начале марта, на которой все эти вопросы будут предметно рассмотрены. Хочу еще 
раз подчеркнуть, что разговор был деловой, заинтересованный, и это отвечает нашим 
общим целям построения стабильной, процветающей, без разделительных линий 
Европы. Разговор был полезен и в более широком, глобальном плане, потому что я 
убежден, что партнерство России с ЕС имеет далеко не только европейское, но и 
международное измерение. Это важный фактор укрепления стабильности и 
устойчивости мировой архитектуры.  

Вопрос: Как отреагирует Россия на выход Ирана из ДНЯО? Каково отношение России 
к частичным санкциям для Ирана?  

С.В.Лавров: Мы только что обсудили иранскую ситуацию и пришли к единому 
мнению, что сейчас нужно сделать все, чтобы вернуть ситуацию к переговорному 
формату, чтобы обеспечить все возможности для МАГАТЭ продолжать работать в 
Иране в полном объеме и не допустить дальнейшей эскалации ситуации. Поэтому мы 
все работаем как раз для того, чтобы Иран не только не выходил из ДНЯО, но чтобы 
он вернулся в мораторий, который был согласован на добровольной основе в прежних 
решениях Совета управляющих МАГАТЭ. Так что вы нас не провоцируйте своими 
вопросами, нацеленными на нагнетание напряженности, как раз тогда, когда мы хотим 
стабилизировать и нормализовать ситуацию.  

То же самое относится к вопросам о гипотетических санкциях против Ирана, потому 
что нужно понимать, чего мы хотим добиться. Если мы хотим добиться, чтобы 
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Договор о нераспространении ядерного оружия не нарушался, чтобы у нас не было 
опасений, что в Иране существовала или существует секретная военная ядерная 
программа, тогда нам нужно делать все, чтобы сохранить и развивать работу 
профессионалов, экспертов МАГАТЭ в Иране. Санкции этому не помогут. Санкции 
еще ни разу, ни в одном случае не помогли урегулировать конфликт. Они являются 
прелюдией к очередному обострению. Надеюсь, что все мы имеем свежие примеры в 
нашей памяти. Так что мы будем добиваться таких решений, которые позволили бы 
двигаться к нашей общей цели, которую разделяют Россия, “тройка”, США и Китай. 
Методы подлежат коллективному согласованию. Не знаю, кто автор 
четырехступенчатого подхода, но выглядит он достаточно простенько и легко. Если 
мы хотим добиться результата, нужно действовать сообща и вырабатывать такие 
позиции, которые изначально будут отражать коллективное мнение. Действовать 
сообща означает то, о чем я говорил в своем вступительном слове – совместно 
анализировать проблему, совместно вырабатывать подходы и совместно их 
реализовывать, а не просто присоединяться к чему-то новому под лозунгом “Давайте 
сохраним единство!”.  

Вопрос: Какую позицию будет занимать Россия, если ХАМАС не будет 
прислушиваться к решениям “квартета” по Ближнему Востоку?  

С.В.Лавров: Мы сейчас делаем все, чтобы он прислушался. Поэтому опять-таки в 
этом вопросе усматриваю попытку искусственно спрогнозировать новый кризис. Мы 
будем добиваться того, и это подтверждено сегодня в ходе переговоров, чтобы 
ХАМАС прислушался к позиции “четверки” и чтобы двигался в том направлении, 
которое указано в ней, тем более, что это отнюдь мнение не только четырех 
участников “квартета”, а мнение подавляющего большинства других стран, включая 
лидеров арабских государств.  

Вопрос: На следующей неделе в Вене состоятся консультации между Россией и ЕС по 
правам человека. Хотел бы услышать Ваше мнение по вопросу нарушения прав 
человека.  

С.В.Лавров: Я действительно ожидаю 3 марта интересных, полезных, а главное 
конструктивных, доброжелательных консультаций по правам человека, включая права 
меньшинств. Запланировано, как мы и договаривались изначально, обсуждение 
любых вопросов и озабоченностей, которые имеются и в России, и в ЕС. Мы, конечно 
же, будем говорить о кричащих проблемах более полумиллиона людей, если сложить 
проживающих в Латвии и Эстонии лиц, которые не являются гражданами, а 
считаются в соответствии с документами, которые им выданы, “чужаками”. Если есть 
какое-то государство, где такая практика также имеет место, был бы очень 
заинтересован узнать, что это за государство. Я сегодня поставил этот вопрос перед 
своими коллегами. Они не смогли мне объяснить, как они к этому относятся. Но мы 
договорились, что это будет обсуждаться на консультациях, в том числе 3 марта. Мы 
будем готовы еще раз рассказать об усилиях, которые предпринимаются по 
обеспечению прав человека в Российской Федерации. Мы выполняем свои 
обязательства при вступлении в Совет Европы хотя пока еще не все выполнили. Мы 
регулярно обсуждаем это с нашими друзьями из ЕС. Разумеется, будем готовы к 
глубокому разговору на основе фактов и на этот раз.  
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Сегодня мы касались вопроса о законе о неправительственных организациях. В его 
окончательной версии учтены многие пожелания, высказывавшиеся и в Совете 
Европы, и нашими отдельными партнерами в европейских государствах, включая 
конечно же страны ЕС, а также пожелания многих российских НПО, российских 
юристов, общественных деятелей, а также недавно созданной Общественной палаты. 
Закон открыт. Мы имели возможность его комментировать самым подробным 
образом. Пока выходит так, что все вопросы, которые мы слышим, ответы свои 
находят. Все те разделы закона, которые вызывают вопросы у наших партнеров, как 
мы уже объяснили им, не отличаются, а по сути дела почерпнуты из законодательства 
стран, которые принято называть развитыми демократиями, включая Францию, США, 
Израиль. Причем в нашем случае условия для деятельности иностранных НПО менее 
жесткие в части касающейся регистрации, чем в некоторых других странах. Например, 
чтобы зарегистрироваться в США нужно ответить на вопросник из 240 пунктов. Это 
многовато даже по стандартам российской бюрократии, которая известна своей 
непобедимостью.  

Вопрос: В Австрии проживает около 2% чеченцев. Ваше отношение к этому?  

С.В. Лавров: Чеченский вопрос, конечно же, будем обсуждать. Мы признательны ЕС 
за его предложение поучаствовать материально в усилиях по социально-
экономическому восстановлению Чеченской республики. Сейчас обсуждаются 
конкретные проекты, которые российская сторона по просьбе ЕС подготовила для 
такого финансирования. Рассчитываю, что это будет неплохим подспорьем к тем 
усилиям, которые российское правительство предпринимает совместно с 
правительством Чеченской республики.  

Я не имею статистики относительно того, какой процент населения Чечни 
переселился в Австрию. Если говорить о моем отношении к этому, то, если брать 
вопрос в самом широком плане, то, отношусь как к реализации гражданами своего 
конституционного права выбирать местожительство. Если среди этих граждан есть те, 
кто чувствует за собой вину и пытается укрыться от правосудия, если есть данные, что 
они причастны к преступлениям, прежде всего к организации террористических актов, 
то мы ведем вместе с нашими австрийскими коллегами, также как и с 
правительствами других европейских стран, конкретный разговор по таким 
персоналиям. В этой связи хочу подчеркнуть один момент. Некоторые из подобных 
деятелей в последнее время часто выступают с заявлениями в СМИ, которые по сути 
дела означают подстрекательство к продолжению террористических актов в 
Российской Федерации.  

В прошлом году произошло важное событие в международном праве. СБ ООН принял 
резолюцию 1624, криминализирующую подстрекательство к терроризму. Кроме того, 
была одобрена конвенция Совета Европы по предупреждению терроризма, которая 
также объявила подстрекательство к терроризму преступлением. Сейчас задача 
состоит в том, чтобы эти правовые принципы были перенесены в национальные 
законодательства всех стран, включая, конечно же, стран здесь представленных, и 
чтобы эти принципы начали применяться на практике всеми государствами. Что 
касается 2% чеченцев, проживающих в Австрии, то я не знаю статистики, а знаю 
только что население Чечни растет, возвращаются те, кто покинул эту территорию в 
прошлом. Сейчас нет перемещенных лиц в каких-либо лагерях за пределами 
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Чеченской республики. И в самой Чеченской республике нет такого рода лагерей. По 
нашим оценкам, население Чечни в обозримом будущем выйдет на уровень 1млн 400 
тыс. человек, что составляет 1% от населения Российской Федерации.  

Вопрос: Можете ли Вы подтвердить, что 20 февраля в Москве пройдут переговоры с 
Ираном по предложению переработки урана в России? Какова позиция России по 
проблеме обогащения урана на территории Ирана? Это совершенно неприемлемо?  

С.В.Лавров: 20 февраля представители Ирана действительно попросили принять их в 
Москве для обсуждения вопроса о совместном предприятии. Я уже не раз говорил, что 
предложение о совместном предприятии по обогащению урана на российской 
территории было сделано в контексте переговоров “евротройки” с Ираном, как часть 
того пакета, который может быть согласован в рамках таких переговоров. Мы готовы 
обсуждать его и далее с иранской стороной, чтобы разъяснить им детали, конкретные 
аспекты этого предложения. Но оно остается в силе именно в контексте 
возобновления переговоров. Как я понимаю, и как все понимают, для этого нужно, 
чтобы Иран предпринял шаги по возвращению к мораторию на обогащение на своей 
территории.  

В принципе после того, как будет восстановлено доверие к ядерной программе Ирана, 
а для этого необходимы дальнейшие усилия МАГАТЭ по прояснению сохраняющихся 
вопросов, после того, как пройдет достаточно времени, чтобы восстановить доверие и 
наладить транспарентность, считаю, что можно будет возвращаться к вопросу о 
действительно имеющемся у Ирана праве по развитию мирной ядерной энергетики в 
полном объеме.  

Вопрос: Хотел бы еще раз услышать об основном послании, которое Вы сегодня 
направили Ирану.  

Очень скоро у Вас будет встреча с некоторыми руководителями ХАМАС в Москве. 
Как Вы знаете, ЕС по-прежнему считает ХАМАС террористической организацией. 
Как Вы можете решить эту проблему?  

С.В.Лавров (отвечает после У.Плассник): Я поддерживаю то, что сказала 
У.Плассник. Российская Федерация не только направляет послание, но и старается 
использовать время до следующего заседания Совета управляющих МАГАТЭ в Вене 
для того, чтобы мы сделали все возможное для достижения того, к чему мы стремимся 
– возобновлению моратория и переговоров с Ираном.  

Что касается ХАМАС, хочу, чтобы меня поняли ясно. Политика может приобретать 
различные формы. Одна из форм – печатать заявления, а потом заявлять журналистам, 
что мы занимаем жесткую, последовательную позицию, о которой вы можете 
прочитать. Положение на Ближнем Востоке слишком серьезно для того, чтобы к 
этому относится снисходительно. Россия желает, чтобы заявления и подходы 
“квартета”, согласованные в этом заявлении, не оставались на бумаге, а 
реализовывались на практике. Это не произойдет вдруг. Для этого потребуется время. 
Это не просто, но если мы не будем что-то делать, если мы не будем вовлекать в 
процесс ХАМАС, то ничего не изменится. А он пришел к власти в результате 
легитимных, честных и свободных выборов. Мы хотели бы предпринять шаги вслед за 
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нашими египетскими коллегами, которые уже начали контакты с ХАМАС, и будем 
продолжать действовать в этом направлении. Хочу сказать, что ответственные люди 
должны подходить к этой ситуации исходя из того, желаем ли мы, чтобы что-то 
делалось для того, чтобы не ставить под угрозу будущее мирного процесса или мы 
хотим придерживаться тех документов, которые не выполняются.  

 
* * * 

 
На сайте МИД России в разделе “Видео” (http://www.mid.ru) размещена видеозапись 
пресс-конференции. 

16 февраля 2006 года
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